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Zusammenfassung

Im Berufsfeld Bautechnik werden mit den bundeseinheitlichen Rahmenlehr-

plänen didaktische Grundsätze präferiert, die sich an einer handlungsorientierten 

Pädagogik ausrichten. Inwiefern jedoch solche durch Selbststeuerung gekenn-

zeichneten Lernumgebungen hinsichtlich des Aufbaus beruflicher Handlungs-

kompetenz gegenüber fachsystematisch orientierten Unterrichtskonzeptionen über-

legen sind, soll überprüft werden. 

In einem Feldexperiment werden dazu Entwicklungen und Ausprägungen 

deklarativen und prozeduralen Wissens sowie Aspekte der Lernmotivation – als aus-

gewählte Elemente beruflicher Handlungskompetenz – bei Zimmerern der Fachstufe II 

empirisch untersucht. Hypotheseleitend soll für das Lernfeld 12 herausgefunden 

werden, wie sich Wissens- und Motivationsvariablen in Abhängigkeit unterschied-

licher Unterrichtskonzeptionsformen verändern.

Die empirische Studie bezieht sich auf sechs Klassen mit insgesamt 81 Pro-

banden und stützt sich auf Unterrichtsdokumentationen zur Erfassung des Ausmaßes

der Selbst- und Fremdsteuerung sowie der Handlungsorientierung, auf Lerntests zur 

Erfassung des Vorwissens und des Lernerfolgs, auf Motivationstests am Anfang und 

Ende der Lernfeldbearbeitung und auf einen Intelligenztest (CFT3). Die Ergebnisse 

der Messungen werden differenziert nach Lernumgebungen (handlungssystematisch

vs. fachsystematisch), nach einzelnen Klassen und nach Lernleistungsgruppen

(Schüler mit schwachen, durchschnittlichen und hohen Lernleistungen in den 

jeweiligen Lernumgebungen) ausgewertet und hinsichtlich der Hypothesen diskutiert.
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Summary

The framework of federal curricula in the occupational field of construction 

engineering puts forward didactic principles in line with a competency based teaching 

approach. This thesis is going to investigate to what extent such a self controlled 

learning environment is superior to teaching concepts based on subject systematics in 

terms of to acquiring vocational proficiency.

By means of an experimental field study developments and facets of knowledge 

oriented and process governed skills including aspects of learning motivation will be 

studied as samples of vocational competence. Carpenters in their third year of training 

(vocational education on a day release basis) were chosen as the sample group. 

Guiding the hypothesis the domain of learning No. 12 serves as a reference to identify

the range of variables of knowledge and motivation depending on different forms of 

teachings concepts. 

The empiric study relates to six classes including 81 test persons and founds on 

teaching documentations capturing the degree of intrinsic and outside control as well 

as the scope of vocational competencies, on tests measuring previous knowledge and 

learning achievements, on evaluations proving the motivation when starting and after 

having finished the assignment, and eventually on a IQ test. (CFT3) 

The measured results are being distinctively evaluated relating to learning 

environment (competency based versus subject systematics), classes and learning 

groups (students with weak, average, and high learning capability in the particular 

learning surroundings) and will be correlated to the hypothesis. 

Schlagworte                                            Keywords

deklaratives Wissen    declarative knowledge 

handlungsorientiertes Lernen  action learning 

Lernen, selbstgesteuertes   self-directed learning 

Motivation     motivation

prozedurales Wissen   procedural knowledge
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